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超8100吨“重车压梁”
保护宝成铁路

新华社电 8月 17日 13时许，在四
川绵阳，涪江洪峰冲击着宝成铁路涪江
大桥，紧急时刻，总重量超8100吨的重
载货物列车被机车推上大桥，“重车压
梁”再次抗洪护桥建功。

17日上午，涪江绵阳段水位上涨超
过警戒值，洪水袭击宝成铁路涪江大桥，
对桥梁安全造成严重威胁。据铁路部门
绵阳工务段介绍，宝成铁路涪江大桥为
钢结构桥梁，自重较轻，对抗洪水的能力
有限。以列车装载重物压制大桥，可增
加大桥重量，以增加大桥抗洪能力。

17日13时许，46节编组、压桥总重
量超 3800吨的“抢 57096次”重载货物
列车，以及 49节编组、压桥总重量超
4300吨的“抢 57094次”重载货物列车
驶入涪江大桥。为保障安全，“重车压
梁”采取机车在列车尾部推车上桥，这
两列重载列车将停留在桥上，直至涪江
水位下降至封锁警戒值以下。

■关注防汛抗洪

多举措全力应对
“长江第5号洪水”

新华社电“长江 2020年第 5号洪
水”已经形成。为应对本轮洪水，重庆
市继续维持洪水防御Ⅱ级应急响应，全
力做好防范应对工作。

受强降雨影响，长江上游支流岷
江、沱江、嘉陵江发生超警洪水，涪江发
生超保洪水，长江上游干流寸滩站8月
17日 14时流量涨至 50100立方米/秒，
根据《全国主要江河洪水编号规定》，达
到洪水编号标准。水利部长江水利委
员会水文局 8月 17日发布：“长江 2020
年第5号洪水”在长江上游已经形成。

同时，为避免长江、嘉陵江、涪江洪
峰叠加效应及三峡水库回水顶托，重庆
市水利局联系长江委防御局、四川省水
利厅，按权责分期分步对三峡水库、亭
子口、溪洛渡、向家坝及重庆草街水库
进行科学联合调度，努力减轻重庆中心
城区防洪压力，减少群众转移人数，降
低灾害损失。

业内专家认为，休假权也是人们对
美好生活向往的一部分，保障职工休假
权，符合社会发展的大趋势。但是，由
于不同地区、不同行业情况不一样，推
行“强制休假”制度，可能需要更长时间
在小范围内进行试点，不断探索完善。

“提出‘强制休假’，主要目的是强
化法律对社会的引领和保障作用，提升
劳动者休假权意识，引导用人单位规范
职工健康管理。在面向全社会征求有
关加强健康管理的建议后，具体落地措
施会与相关部门会商决定。”深圳市卫
生健康委员会相关负责人表示。

浙江省社会学会会长杨建华认为，深
圳提出“强制休假”制度，立法的出发点很
好，建议接下来认真研究制定的条例是否
具备可行性、执法成本有多大等。如果企

业不执行，到底怎么去惩戒，相关部门也
应推出相应细则，来维护法律的权威。

广东省社会科学院研究员、广东省
政府决策咨询顾问委员会专家委员庄
伟光建议，在推动带薪休假制度落实
上，有关部门应少一些口头上的“强
制”，对企业多一些实实在在的鼓励，比
如对于切实贯彻带薪休假制度的企业，
给予一定的税收减免、工会经费减免，
降低企业、个人的社保成本。

“休假制度要尽量做到企业、职工的
‘双赢’。”浙江大学公共管理学院教授李
实认为，既要保障职工休假权，又不宜大
幅增加企业用工成本；长期看，休假权的
落实，要靠中国经济进一步转型升级，不
断提高技术含量和产品附加值。
据新华社

深圳出台新规严格执行员工带薪休假制度

“强制休假”这回能否“强制执行”

暑期是休假
高峰。但因为各
种原因，不少人只
能“望假兴叹”。

深圳市前不
久公布《深圳经济
特区健康条例（征
求意见稿）》向公
众征求意见，其中
提出“强制休假”
制度，引发公众热
议。“强制休假”看
上去很美，但是究
竟能不能落地？
记者采访了相关
人士。

新华社发

“强制休假”新规引关注
《深圳经济特区健康条例（征求意见

稿）》第六十六条“强制休假”制度明确提
出，用人单位应当合理配置人力资源、安
排员工作息时间，对脑力和体力劳动负
荷较重的员工，实行轮休制度，避免对员
工健康造成人体机能过度损耗或者身心
健康伤害。用人单位应当严格执行员工
带薪休假制度，人力资源保障部门和工
会等组织应当加强对用人单位落实员工
带薪休假制度的监督检查。

为什么要把“强制休假”
着重列出呢？

深圳市卫生健康委员会相关负责人
表示，《征求意见稿》参考了《“健康中国
2030”规划纲要》，也借鉴了国际上一些
国家的健康立法；里面提到的很多做法
已经在逐步实行，深圳利用特区立法权
制定一部框架性的健康法规，就是为了
将这些好的做法固化下来，将深圳医改
和健康保障水平再推进一步。

业内专家指出，我国劳动法已经对
劳动者休假权有了明确规定，《职工带薪
年休假条例》更对机关、企业、事业单位
等单位职工的年休假天数进行了具体规
定；但是，在执行过程中，休假制度并没
有完全落实。

“带薪休假制度20多年前就被写进
了劳动法。深圳再行强调‘强制’，就是
希望推动带薪休假制度真正落地。”中国
未来研究会旅游分会副会长刘思敏说。

记者调查发现，虽然带薪休假制度
已出台多年，但落实情况不尽如人意。
有些行业默认“996”（上班时间早9点到
晚 9点，一周工作 6天），工作强度大；部
分用人单位业务较繁忙，基本上很难实
现带薪休假。

智联招聘发布的《2019 年白领
“996”工作制专题调研报告》显示，对于
八成白领来说，加班是常态，从不加班的
白领仅占 18.05％；每周加班 10小时及
以上的超 20％，超七成白领加班没有加
班补贴。

在深圳市高新技术产业园区工作
的小郑告诉记者，自己从事软件开发岗
位，晚上 9点下班，单位附近地铁仍需
排队。如果公司系统出了故障，无论是
否下班，都要马上解决。“强制休假”制
度是好事，但只怕上有政策下有对策，
你强制执行，我变相强制加班。公司领
导可通过手机和邮箱远程指挥员工在
家里加班。

而且，很多企业采取绩效工资，基
本薪酬低，工资水平取决于工作量。而
带薪年休假的薪酬则用基本薪酬来计
算，导致“带薪”几乎成了摆设。

杭州上上街商业管理有限公司
CEO张翰奇表示，如果“强制休假”制度
不允许长时间加班，员工平均每人减去
的工作时长都会作为成本转嫁到企业
身上。对一些初创型企业来说，压力会
比较大。

此外，很多单位“一个萝卜一个
坑”，一旦员工休假，工作难以安排他人
接管。在广东某大型金融机构做中层
管理者的谢女士说：“以前做基层员工
时请假容易，但升职后，好多流程审批

要经过我；我要是休假一周，进度就要
受影响。所以现在只能把年休假打散，
特别累的时候零散地休一天。”

业内人士认为，对“强制休假”规
定，人力资源保障部门和工会等组织囿
于人力，很难对数量众多的企业进行主
动监督；同时，这些机构也不可能完全
无视企业的实际困难。

今年江西省上饶市总工会曾接到
部分外贸企业职工投诉，他们带薪休假
的申请被企业拒绝，同时还被要求加班
加点赶订单。上饶市总工会在调解过
程中了解到，企业也有自己的难处：一
方面担心员工离开后返回，会加大企业
防疫难度；另一方面，当前本身就人手
紧张，如果因人手不足，导致订单进一
步流失，将关系企业生死存亡。

接到类似投诉，工会虽然也会介
入，比如通过聘请的律师出面进行调
解，但往往效果并不明显。如果调解
无效，将移交劳动仲裁；但这种情况并
不多，因为这往往会迫使员工从原单
位离职，并且可能影响他未来在同行业
就业。

刚性制度仍需柔性治理

“强制休假”能否改变“996”？

孟晚舟案即将庭审
新华社电 加拿大不列颠哥伦比亚

省高等法院将于当地时间 8月 17日就
孟晚舟案举行庭审，讨论涉案证据信息
披露问题。外交部发言人赵立坚17日
说，中方再次敦促加方认真对待中方严
正立场和关切，立即释放孟晚舟女士，
让她早日平安回到中国。

赵立坚说，中方在孟晚舟事件上的
立场是一贯和明确的。目前已披露的
相关证据充分表明，美国和加拿大滥用
双边引渡条约，对中国公民任意采取强
制措施，严重侵犯了中国公民的合法权
益。美方的目的是打压中国高技术企
业和华为公司，加拿大扮演了美方帮凶
的角色，这是一起严重的政治事件。这
不仅是中方的看法，国际社会以及加、
美不少有识之士对此都看得清清楚楚。


